

O. ZUCKERKANDL - A. MOUCHEF
ATLAS - MANUEL
DE
CHIRURGIE OPÉRATOIRE

J.B. BAILLIÈRE & FILS

Ref

RD32

Z8

g^{oo}

59759/2101

752

ATLAS MANUEL
DE
CHIRURGIE OPÉRATOIRE

TRAVAUX D'ALBERT MOUCHET

Rectite hypertrophique proliférante et sténosante (rétrécissement dit syphilitique) [en collaboration avec M. le professeur agrégé Pierre Delbet], (*Arch. gén. de médéc.*, novembre et décembre 1893.)

Quelques observations d'arrachement sous-cutané des tendons extenseurs des doigts. (*Arch. gén. de médéc.*, juin 1895.)

Des arthropathies d'origine nerveuse [en collaboration avec L. Coronat]. (*Arch. gén. de médéc.*, décembre 1895, février 1896.)

Considérations sur la forme et les moyens de fixité du côlon transverse. Déductions opératoires [en collaboration avec le Dr Mauclair]. (*Société anatomique*, 31 juillet 1896.)

Observation d'un corps étranger du rectum. (*Gaz. des Hôp.*, 20 octobre 1896.)

Sur un cas d'ostéo-arthritis tuberculeuse du coude à foyer huméral, précisé par les rayons X. (*Gaz. hebd. de médéc. et de chir.*, 5 août 1897.)

Traumatisme du coude droit dans l'enfance; tabes; névrite du nerf cubital [en collaboration avec R. Cestan]. (*Gaz. hebd. de médéc. et de chir.*, 19 septembre 1897.)

Note sur deux observations de luxations rares: luxations métacarpo-phalangiennes en avant de l'index. (*Gaz. hebd. de médéc. et de chir.*, 17 mars 1898.)

Un cas curieux de scoliose congénitale dorso-lombaire. (*Gaz. hebd. de médéc. et de chir.*, 19 mai 1898.)

Fractures de l'extrémité inférieure de l'humérus. Mémoire couronné par la Société de chirurgie, prix Laborie, 1898.

Varia in *Bulletins de la Société anatomique*, 1893, 1894, 1895, 1896, 1897, 1898.

Ref
RD32
28

ATLAS MANUEL
DE
CHIRURGIE OPÉRATOIRE

PAR
Le Dr OTTO ZUCKERKANDL

PRIVAT DOCENT A L'UNIVERSITÉ DE VIENNE.

ÉDITION FRANÇAISE

PAR

ALBERT MOUCHET

Ancien interne lauréat des Hôpitaux de Paris
Aide d'anatomie de la Faculté de médecine.

PRÉFACE

De M. le Dr E. QUÉNU

Professeur agrégé à la Faculté de médecine,
Chirurgien de l'Hôpital Cochin,

Directeur des travaux scientifiques de l'Amphithéâtre des hôpitaux.

24 planches chromolithographiées
et 217 figures intercalées dans le texte.



PARIS

LIBRAIRIE J.-B. BAILLIÈRE ET FILS

19, rue Hautefeuille, près du Boulevard Saint-Germain

1899

Tous droits réservés.

en lettres

PRÉFACE

Depuis qu'une ère nouvelle s'est levée pour la chirurgie, et que l'application des découvertes de Pasteur a rendu possibles et bonnes des opérations auxquelles on n'eût pu songer, il y a quelques années à peine, sans être taxé de folle audace, une poussée s'est faite vers les études de médecine opératoire; il a fallu créer de toutes pièces des techniques opératoires ou adapter d'anciens procédés aux exigences nouvelles; dans cette voie, les recherches ont été, depuis quelques années, incessantes, et en France, en particulier, des travaux importants ont vu le jour, aussi bien en province qu'à Paris. D'autre part, la science chirurgicale, d'essence internationale en théorie, comme toutes les sciences, l'est devenue de fait: les échanges de publications, les analyses des journaux et revues qui ont pris un si grand et si heureux développement, et surtout peut-être les Congrès de chirurgie, ont grandement aidé à ce résultat. Il n'est plus possible, à l'heure qu'il est, de vivre en dedans de

ses frontières avec la connaissance des trois ou quatre noms en vedette; il n'est plus permis de rien publier sans avoir pris note de tout ce qui s'est fait au dehors. A un autre point de vue, les livres étrangers d'enseignement et de vulgarisation ne sont pas moins intéressants à connaître: ils nous marquent, entre autres choses, les points considérés comme acquis chez les autres et dégagent peut-être mieux que toute autre publication l'état d'esprit du moment sur une question chirurgicale.

L'ouvrage de ZUCKERKANDL, intitulé *Atlas manuel de chirurgie opératoire*, que nous présente M. Albert Mouchet, rentre dans cette dernière catégorie; c'est un livre d'étudiants, c'est aussi un manuel que les chirurgiens de métier consulteront avec avantage: la simplicité de l'exposition, la clarté du plan, la multiplicité et la précision des figures, en rendent la lecture facile.

Le chirurgien de Vienne a divisé son traité en trois grands chapitres, où il étudie successivement les *opérations sur les membres*, les *opérations sur la tête et le cou*, et enfin les *opérations sur le tronc* (thorax, abdomen et bassin).

M. Mouchet ne s'est pas contenté de clairement traduire l'ouvrage de Zuckerkandl; il lui a fait des additions de deux sortes, les *unes* sur des opérations que l'auteur n'avait pas cru devoir décrire, telles que la trépanation

de l'apophyse mastoïde, les opérations sur le goitre exophtalmique, la désarticulation de la hanche par le procédé de Verneuil, les thoracoplasties, la chirurgie pulmonaire, etc., les *autres* sur les procédés opératoires les plus usités en France.

Ainsi présenté, l'*Atlas manuel de chirurgie opératoire* de ZUCKERKANDL est réellement un livre intéressant et instructif, et nous devons remercier M. Mouchet de nous l'avoir fait connaître.

E. QUÉNU.

26 juillet 1898.